
Дорогие о Воскресшем Господе
 отцы, братия и сестры!

Сердечно поздравляю вас
с всемирным праздником

  Светлого Воскресения Христова!

Милостью Божией мы вновь до-
жили до этого святого и радостного 
дня. Закончился Великий пост, прой-

ден путь подвига и молитвы. Первый раз 
в жизни мы с вами будем встречать Пасху 

Христову в необычных условиях, в условиях 
карантина. Знаем, что это – испытание веры, 

нашего терпения и смирения и уверены, что 
оно пойдет нам на пользу. Мы начинаем по-
нимать, что значат для нас храм и богослуже-
ние. Для молитвы не имеет значения рассто-
яние. Мы надеемся, что эти обстоятельства 
научат нас ценить время, больше любить Бога 
и со страхом и трепетом находиться в храме.

Воскресение Христово – основа нашей 
веры. Оно есть та первая, важнейшая, вели-
кая истина, возвещением которой апостолы 
начали свою проповедь. Как крестной Хрис-
товой смертью совершено очищение наших 
грехов, так Его Воскресением дарована нам 
вечная жизнь.

От всей души желаю вам, мои дорогие, пас-
хальной радости, крепкого здоровья, спасе-
ния души и молитвенного настроения!

ВОИСТИНУ ВОСКРЕСЕ ХРИСТОС!



Многие из тех, кто прино-
сит пищу на освящение, в 
храм вообще-то не ходят. Как 
к этому относиться? Обяза-
тельно ли освящать куличи и 
крашеные яйца?

В Церкви в этом смысле нет 

ничего обязательного. Господь 

по любви к нам дал нам воз-

можность жить. И вполне есте-

ственно, что мы стараемся в 

этой жизни всё освятить – по-

святить Богу. Православные 

стремятся освятить все, что 

можно освящать.

Всякий раз, когда мы вку-

шаем пищу, мы её освящаем 

– крестным знамением и мо-

литвой.

Когда приближается Пасха 

после 49 дней поста, вполне 

естественно, что люди стре-

мятся, чтобы на праздничном 

столе была пища, освященная 

в храме.

Точно так же, как существу-

ет вход в пост, когда читает-

ся молитва на начало Святой 

Четыредесятницы, так есть и 

выход из поста, в том числе 

– пищевого, каким и является 

освящение скоромной снеди: 

яиц, куличей и пасх.

Понятно, что не причаститься на Пасху – 

гораздо хуже, чем не освятить куличи. Кста-

ти, освятить куличи можно и в храме после 

ночной литургии, если не удалось сделать 

это в Великую субботу.

Дискуссии людей, находящихся внутри 

Церкви о том, насколько важно или совсем 

не важно освящать пасхальные яства, по-

явилась не вчера. Она уже давно существует 

между, очень условно говоря, «протестанта-

ми от православия» и теми, кто, возможно, 

даже чрезмерное внимание 

придает обрядовой стороне.

Эта дискуссия существует 

уже больше ста лет, а на за-

паде со времен Реформации: 

зачем вообще нужны бороды 

и облачения священников, 

для чего нужны храмы с золо-

тыми куполами и так далее. 

Дальше можно договориться 

до того, а зачем нужны ико-

ны, святая вода, просфоры…

Поскольку мы состоим из 

души и тела, то наше тело 

тоже участвует в духовной 

жизни. 

Пасха – праздник для 

миссионеров, ведь появля-

ется такая возможность го-

ворить с людьми о Главном!

Спаситель говорит, что 

нивы «побелели и готовы 

к жатве» (Ин. 4:35). Когда 

дворы храмов заполняются 

людьми, пришедшими освя-

щать пасхальные яства, — 

это та нива, с которой надо 

работать.

Что можно и нельзя освящать на Пасху

1. Что это такое – освя-
щение пасхальной снеди?

Тексты, которые читают свя-

щенники над принесенной снедью 

на Пасху, называются так: «Мо-

литва на благословение мясной 

пищи…», «Молитва на благосло-

вение сыра и яиц…». Благослове-

ние! Если мы хотим использовать 

слово «освящение», то только как 

синоним слова «благословение». 

«Цветная Триодь» – по этой кни-

ге служатся пасхальные службы 

– словно упреждая наши заблуж-

дения, однозначно говорит нам: 

«Должен каждый знать», что все 

приносимые продукты не стано-

вятся чем-то сакральным и свя-

щенным, «как некоторые думают 

и принимают со всяким благого-

вением как некоторую святыню, 

но обычный начаток приношений, 

как благословение на вкушение 

после поста». Т.е., священники 

благословляют вкушение той 

пищи, от которой верующие воз-

держивались во время Святой 

Четыредесятницы.

2. Каков духовный 
смысл освящения продук-
тов? Откуда он появился?

Эта традиция напоминает нам 

о словах апостола Павла: «Едите 

ли, пьете ли, или иное что дела-

ете, все делайте в славу Божию 

(1Кор. 10:31). 

Никакие булки и колбасы, как 

бы мы их ни раскрашивали, не 

заменят веры, добрых дел, мо-

литвы, чтения Писания, ибо, по 

слову того же апостола, «Цар-

ствие Божие – не пища и питие, 

но праведность и мир и радость 

во Святом Духе». Истинная 

пища и истинное питие – учит 

Сам Христос (см. Ин. 6:55) – это 

Тело и Кровь Спасителя, кото-

рые мы принимаем в Таинстве 

Причащения. И тот, кто этого 

не делает, не имеет в себе веч-

ной жизни (Ин. 6:53) – и неваж-

но, «освящает» ли он яйца, или 

нет. Это один из смыслов, на 

который указует молитва бла-

гословения скоромной пищи: 

напоминание о Христе как об 

Истинной Пище, которой мы 

живем. Он – «Хлеб, сшедший 

с небес» (Ин. 6; 58). А куличи, 

пасхи, яйца – это своего рода 

«витаминки». На пасхальном 

благословении снеди мы про-

сим о том, чтобы приносимое 

было в радость, сытость, поль-

зу и довольство, но это не аль-

тернатива Трапезе Господней.

3. Кто может обра-
щаться к священникам с 

просьбами об освящении 
того или иного предмета?

В основе обращения за бла-

гословением той или иной вещи 

не должно быть никакого суеве-

рия и тем более злого умысла. 

В принципе, любой христианин 

может обратиться с просьбой 

благословить еду, жилище, ав-

томобиль или еще что-нибудь. 

Почему только христианин? А 

какой смысл брызгать святой во-

дой там, где нет веры? Смысл 

благословлять жилище, если его 

обитатели сами не благословля-

ют Господа, и сами не освящают 

храм собственного тела? 

4. Что рекомендуется, а 
что не рекомендуется ос-
вящать?

Традиционно на Пасху на ос-

вящение приносят куличи, сыр-

ную пасху и, конечно же, яйца – 

скоромные продукты, от которых 

человек воздерживался во время 

поста. 

Но не надо пытаться «освя-

щать» что-то наподобие откры-

тых кошельков, новой шапочки 

для внука и т.п. А главное, реко-

мендуется освящать на Пасху 

прежде всего свое сердце.

Как соблюсти традиции и не ударить лицом в грязь, собирая корзину к 
пасхальной службе в церкви? Что можно, а что нельзя освящать на Пасху?

• Антипасха (букв. «Вместо Пасхи»), иначе – Неделя 2-я по Пасхе, апо-



ЖИЗНЕННЫЙ КРЕСТ
ДОЛЖЕН ДОСТАВЛЯТЬ

ДУХОВНУЮ ПОЛЬЗУ

Священник Сергий Бегиян:

Иногда наши беды не имеют ничего об-

щего с Крестом Христовым. Многие муча-

ются на нелюбимой 

работе, когда могли 

бы ее поменять, или 

живут в тяжелых бы-

товых условиях, ко-

торые, постаравшись, можно изменить. Нам 

часто кажется, что все страдания – Крест 

Христов, который мы обязаны тащить. Одна-

ко если в ботинок попадет камень, мы же не 

мучаемся всю дорогу, а остановимся и вы-

бросим его из обуви!

Так где Крест Христов, а где нет?

Да, с одной стороны ап.Павел говорит, что 

многими скорбями надлежит войти в Цар-

ствие Божие (Деян. 14:22). Но в то же время он 

замечает: Рабом ли ты призван, не смущай-

ся; но если и можешь сделаться свободным, 

то лучшим воспользуйся (1 Кор. 7:21). Он не 

препятствует рабу избрать свободу, а пред-

лагает искать лучшего! Кому-то душеспаси-

тельнее пребывать в рабстве и подчинении, 

отсекать свою волю, как в монастыре, а кому-

то – трудиться во славу Божию на воле. По-

этому сам в молитве поищи умом и сердцем 

лучшее для своей души и этим воспользуйся.

Иногда мы попадаем в такой переплет, 

что скорби просто сокрушают нас, приводят 

в состояние озлобления, ропота и уныния. И 

если что-то можно изменить, то почему бы не  

помолиться и не попытаться что-то изменить, 

«воспользоваться лучшим»?

Бывает, что скорби невозможно устра-

нить. Например, болезни. Тогда, конечно, 

нужно вооружиться терпением. Ясно одно: 

жизненный Крест должен доставлять духов-

ную пользу. Страдания, принятые правиль-

но, постоянно научают человека смирению и 

терпению, привлекают к нему благодать Свя-

того Духа. Поэтому некоторые подвижники, 

в т.ч. и миряне, имея возможность изменить 

тяжелые обстоятельства жизни, лучшим для 

себя почитают терпеть их. Так, прп. Паисий 

Святогорец рассказывает про одного досто-

блаженного человека, который имел разврат-

ную жену. Она постоянно ему изменяла и из-

девалась над ним, но он жил с ней в надежде 

привести ее к богоугодному житию своими 

молитвами и благонравием. За этот подвиг 

Господь смирил сердце его жены, и она при-

шла к пристойной жизни.

Конечно, это подвиг. Кому-то он по плечу, 

а кого-то он приведет только в расстройство, 

и поэтому, бывает, нужно воспользоваться 

чем-то «лучшим» для себя и не нести труд 

бессмысленно.

КРЕСТ САМОДЕЛЬНЫЙ
– ОТ НЕРАЗУМИЯ И ГОРДОСТИ

Священник Валерий Духанин:

Мы всё время ропщем на то, что крест 

наш слишком тяжелый, неправильный, не-

справедливый. И не замечаем, что мучаемся-

то мы не от креста Христова, а от своего соб-

ственного неразумия.

Если ты сам гробил свое здоровье, то по-

чему спрашиваешь: «За что Бог дал мне эту 

болезнь?». Если сам залезал в долги, брался 

за непосильное дело, то почему считаешь, 

что это Бог возложил на тебя крест?

Крест самодельный всегда происходит 

от нашего неразумия, гордого мнения: «да я 

сейчас горы сверну!», от безрассудного от-

ношения к своим силам, к жизни в целом. И 

такой крест может оказаться непомерно тя-

желым, подломить наши силы, здоровье, ли-

шить покоя и внутреннего равновесия.

Крест Христов – те скорби, жизненные ис-

пытания, трудности, которые пришли в нашу 

жизнь по-человечески нежданно-негаданно, 

но становятся орудием нашего спасения, от-

резвления нашей души. Крест Христов мы не 

выбираем, не можем предугадать. Но удиви-

тельно, крест Христов – всегда по нам. Он 

всегда в точности соответствует нашим вну-

тренним ресурсам. Надо лишь научиться его 

смиренно принять.

Ты сам себе выбрал вторую половинку, 

сам выбрал работу, сам согласился на те или 

иные нагрузки, но останься христианином при 

этом: не уходи из семьи, ответственно испол-

няй свои обязанности, не ропщи на сложив-

шиеся обстоятельства, не изводи сам себя. 

Что можно исправить, исправляй, но вверь 

свою жизнь в руки Божии.

Главный же вывод такой: сам себе стра-

даний не ищи, но то, что дается, терпи без-

ропотно. И Бог всякого утешения (2 Кор. 1:3) 

пребудет с тобою.

НАШИ СКОРБИ – РЕЗУЛЬТАТ 
НЕСОВЕРШЕНСТВА МИРА

Священник Александр Дьяченко:

Бог не хочет, чтобы человек страдал, не 

для этого Он создавал Адама. И ради того, 

чтобы человек не страдал в вечности, вместо 

нас добровольно идет на крест.

Скорби, испытываемые человеком, есть 

результат несовершенства падшего мира, 

живущего по законам зла. Человек свободен 

в своем нравственном выборе. От его поступ-

ков во многом зависит то, как будет склады-

ваться его дальнейшая жизнь.

«Береги честь смолоду», – учили нас 

предки. Формируй свое будущее сегодня. Не 

греши в молодости, чтобы потом в течение 

всей твоей жизни не расплачиваться за не-

разумное начало. Вино, наркотики, беспоря-

дочные связи на моих глазах выкосили чуть 

ли не целое поколение, чья юность выпала 

на «лихие девяностые» и начало двухтысяч-

ных. Тогда всем было трудно, но наркотики и 

блуд были делом добровольным.

От нас не зависит время, которое мы не 

выбираем, но только от нас зависит выбор 

законов и правил, которым мы следует в на-

шей жизни.

Внешние нестроения, войны, революции, 

болезненная наследственность, – это крест, 

который человек несет и будет нести, хочет 

он того или нет. И даже при таких обстоя-

тельствах смиренное безропотное несение 

креста спасительно. Оно формирует чело-

века, укрепляя его веру в Бога, возводит до 

состояния святости. 

Таких примеров мно-

жество, самые яркие 

– ветхозаветные не-

винные страдальцы Иов, Иосиф, современ-

ные Матрона Московская, Матрона Анемня-

севская...

НАШЕ ПОДРАЖАНИЕ ХРИСТУ 
В КРЕСТОНОШЕНИИ
ОЧЕНЬ НЕМОЩНО

Священник Димитрий Шишкин:

Мы хоть немного соучаствуем Христову 

крестоношению тогда, когда стараемся ду-

мать, говорить и действовать так, как запо-

ведал Господь. Не нужно «выдумывать» себе 

какие-то специальные скорби и трудности, а 

просто быть честными по отношению к себе, 

к ближним, быть честными по отношению к 

Богу, и мы увидим, что жизнь по совести и по 

Евангелию будет сопряжена со скорбями. 

Именно об этом говорит Господь, призы-

вая нас отречься себя и взять крест Свой и 

следовать за Ним. Мы если и поступаем вре-

мя от времени по-христиански, то именно в 

меру собственной немощи, и наше подража-

ние Христу весьма немощно и неубедительно 

из-за того, что мы больше привыкли угождать 

плоти, нежели духу, жалеем себя и с трудом 

отказывается от своих греховных утешений, 

привычек и пристрастий.

Будем же хоть честно признаваться себе в 

этом, надеясь на то, что сердце сокрушенно и 

смиренно Бог не уничижит (Пс. 50:19). 

Но и при этом осознании своей немощи 

всё-таки постараемся делать, что можем до-

брого, ради Христа, следуя Его заповедям, 

не опуская рук и не унывая, в надежде, что 

Господь и малый наш труд примет и прихо-

дящего к Нему не изгонит вон (ср.: Ин. 6:37). 

Можно сказать, что 99% труда в деле спасе-

ния Господь берет на Себя, но оставшийся 1 

% мы должны понести и исполнить, с Божией 

помощью, сами. И без этого малого труда спа-

сение наше невозможно. Труд этот относится 

не только к физической работе, но и к работе 

ума и воли, к работе чувств, когда всего себя, 

целиком мы должны стараться приводить в 

соответствие с образом жизни христианским. 

Поле действия – огромно, но нужно не 

отмахиваться от тех возможностей, которые 

предлагает нам жизнь, а точнее сказать – Сам 

Господь, не отмахиваться от возможностей 

исполнения заповедей Христовых, делать, 

что можем, и каяться искренне в том, что не 

делаем из того, что могли бы. Не оправдыва-

ясь и не мечтая о себе ничего высокого. Пом-

ня о том, что мы, строго говоря, далеки даже 

от начатков действительного доброделания.

pravoslavie.ru



Эту гостью трудно назвать желанной, 

что не мешает ей со властью входить в 

любой дом, когда ей заблагорассудится. 

Ее обычно хотят предать забвению, но 

она столь самолюбива, что постоянно 

напоминает о себе. Малодушный может 

ее призывать, а безумный и вовсе тя-

нет за рукав к себе в дом, но она может 

и убежать. Все знают, что она придет, 

но ей удается всегда прийти невовремя. 

И лишь перед тем, кто ее рассмотрел и 

всегда ожидает, она склоняет свою гла-

ву… Вы догадались, о ком идет речь?

Ч
еловек боится смерти. И это нормаль-

но: «Смерть неестественна человеку, 

поэтому все ее боятся» (иг. Никон (Во-

робьев). Но, боясь смерти, мы предпочитаем 

«жить, не замечая ее. Чтобы не омрачался 

этой тягостной думой праздник жизни. А если 

она где-то появится рядом, то не смотреть 

на нее. Как будто ее и вовсе нет» (прот. Па-

вел Великанов). Однако оправдан ли нашей 

верой такой страх смерти? И о какой памяти 

смертной как о духовном благе мы просим 

Бога ежедневно на своем вечернем правиле?

Как разнообразен бывает смех, так же раз-

нообразен и страх. Страх страху рознь. Как 

мы боимся смерти? Боимся, по выражению 

преподобного Иоанна Лествичника, «неесте-

ственно»: из любви к жизни мы стараемся не 

вспоминать о смерти, подражая страусиной 

«игре в прятки». Однако именно этот наш 

страусиный страх и позволяет смерти быть 

неожиданной и столь болезненной. «Страу-

су», закопавшему голову в песок, никак не за-

метить приближение врага!

Но есть и естественный страх смерти. Ког-

да он управляется верным кормчим – стра-

хом Божиим, этот страх говорит о том, что 

смерть – это враг, о котором нужно не только 

всегда помнить, дабы исключить фактор вне-

запности. Его нужно «знать в лицо», подроб-

но «рассмотреть» и таким образом подгото-

виться к встрече с ним.

А чтобы правильно взглянуть на смерть, 

необходимо сначала правильно посмотреть 

на саму земную жизнь. Что она есть по сво-

ему назначению? Вот что читаем у свт. Игна-

тия (Брянчанинова): «Если оценим справед-

ливо то краткое мгновение, на которое мы 

поставлены здесь, на земле, сравнив его с 

неизмеримой и величественной вечностью, 

то найдем только одно правильное употре-

бление земной жизни».

Употребляется она правильно,

когда проводится

в приготовлении к смерти

Жизнь на земле – то же, что прихожая 

на пути в дом. Прихожую не обустраивают 

для проживания, здесь нет смысла останав-

ливаться надолго. В прихожей снимают тя-

желую грязную одежду, оставляют грязную 

обувь и приводят себя в порядок для того, 

чтобы войти в дом. Там, в доме, все мысли, 

надежды и чаяния находящегося в прихожей, 

и вся его забота лишь о том, чтобы оставить 

здесь все то, что там, в доме, неуместно.

Вот что есть наша земная жизнь в ее от-

ношении к жизни вечной. Но так ли мы от-

носимся к ней? Не напротив ли, стараемся 

разнообразно обустроить свою «прихожую», 

совершенно забывая о «доме»? И не потому 

ли неизбежный «проход в дом» представля-

ется нам столь страшным, что нам хочется 

«закопать голову в песок»?

К смерти, говорит святитель, необходи-

мо приготовление. Только ли к престарелым 

обращено его слово? Отнюдь. Более того, 

наше время убедительно свидетельствует о 

том, что сама смерть «пересмотрела» свои 

«подходы». Если еще какие-то 50 лет назад 

(войны не в счет) высказывание об «одной 

ноге в могиле» относили лишь к старикам, то 

сегодня все совсем иначе. Помолодевшие 

смертельные болезни, разгул жестокости и 

безответственности, усилившийся фактор 

внезапности смерти убеждают нас в том, 

что сегодня и стар, и млад на равных «одной 

ногой в могиле». И очень убедительно зву-

чит предупреждение прп. Антония Великого: 

«Когда встаем от сна, то вполне сомнительно 

– достигнем ли вечера. Опять, когда желаем 

успокоить тело сном, столько же ненадежно – 

увидим ли свет наступающего дня».

К смерти нужно готовиться всем. Но как к 

ней готовиться? Как рассмотреть этого врага 

прежде, чем придется с ним встретиться? И 

как понять хрестоматийное выражение Книги 

Сираха: «Поминай последняя твоя и во веки 

не согрешиши» (Сир. 7:39)?

Но это не такое воспоминание, которое со-

пряжено со скорбью разрыва с близкими и поте-

ри всего нажитого на земле. Такими размышле-

ниями как раз отличается тот неестественный 

страх смерти, о коем упомянуто выше.

А воспоминание, сопряженное с мыс-

лью о неготовности к встрече с Господом и 

с сердечным сокрушением о своих нераска-

янных грехах – такое воспоминание рождает 

в сердце человека молитву. Как говорит свт. 

Игнатий: «Воспоминание о смерти, о сопро-

вождающих ее и о последующих ей страхах, 

воспоминание, сопряженное с усердною мо-

литвою и плачем о себе, может заменить все 

подвиги… доставить чистоту сердца, при-

влечь к человеку благодать Святого Духа».

Но почему же Господь скрывает от нас 

час нашего перехода, раз уж так благотвор-

но о нем помнить? И позволительно ли нам, 

подражая псалмопевцу Давиду, просить Его: 

«Скажи мне, Господи, кончину мою»? Ответ 

на первый вопрос мы находим у прп. Иоанна 

Лествичника:

«Некоторые испытывают и недоумева-

ют, почему Бог не даровал нам предведения 

смерти, если воспоминание о ней столь бла-

готворно для нас? Эти люди не знают, что Бог 

чудным образом устраивает через это наше 

спасение. Ибо никто, задолго предузнавши 

время своей смерти, не спешил бы принять 

крещение или вступить в монашество, но 

каждый проводил бы всю жизнь свою в без-

закониях и на самом уже исходе из сего мира 

приходил бы к крещению или к покаянию, но 

от долговременного навыка грех делался бы 

в человеке второю природою, и он оставался 

бы совершенно без исправления».

То есть момент исправления, упражнения 

в богоугодной жизни и приготовления к пере-

ходу человек, увлеченный приманками этого 

мира, откладывал бы на последний «час» 

своей жизни, не понимая того, что укоренив-

шийся в душе грех не отдал бы ему и этого 

малого «часа». Спасительное неведение 

времени кончины подвигает человека быть 

всегда настороже, возбуждая в его сердце 

оправдательную молитву: «Боже, милостив 

будь ко мне, грешнику».

Неведение времени кончины

спасительно: это подвигает нас 

быть всегда настороже,

вести жизнь чистую

И хотя мы видим, что некоторые угодники 

Божии просили у Бога и получали извещение 

о приближающейся кончине, поскольку всю 

жизнь, собственно, и готовились к ней, общее 

извещение для всех нас, по словам иг. Нико-

на (Воробьева), одно: «Будьте готовы на вся-

кий час. Даже за один день нельзя ручаться, 

что проживем его до конца».

Что ж, относительно извещения ясно, 

и просить о нем мы, наверное, не дерзнем. 

Дерзнуть мы могли бы в другом. Дабы избе-

жать внезапной кончины, мы можем и долж-

ны просить у Господа еще времени жизни 

для деятельного покаяния. Свт. Игнатий пи-

шет: «По уверению святых отцов, внезапная 

смерть не случается с людьми, желающими 

очистить себя покаянием, хотя бы они по 

времени и побеждались своими немощами; 

но Правосудный и Милосердный Бог даст им 

кончину, сообразную их намерениям».

Внезапная смерть не случается

с людьми, желающими

очистить себя покаянием

Со смертью земной, по утверждению свя-

тых отцов, начинается эпоха нашей действи-

тельной жизни. И потому мы вправе сказать:

«Смерть, не тщеславься: се людская ложь,

Что, мол, твоя неодолима сила…

Ты не убила тех, кого убила,

Да и меня, бедняжка, не убьешь…».

(Донн Джон. Смерть, не тщеславься…)

Но от отношения к смерти и от того, в ка-

ком состоянии мы ее встретим, зависит очень 

многое в нашей действительной жизни. По-

этому «первая мысль, посылаемая человеко-

любием Божиим человеку и напутствующая 

его душу в живот вечный, есть западающая 

в сердце мысль об исходе… Ею начинается в 

человеке всякое благое движение, наставля-

ющее его в живот» (свт. Игнатий (Брянчани-

нов) «Слово о смерти»).

Свящ. Димитрий ВЫДУМКИН



Пасха творожная – форма 

усеченной пирамиды символи-

зирует гробницу, в котором со-

вершилось величайшее чудо 

Воскресения Христа. Поэтому 

на пасхе есть буквы "ХВ", оз-

начающие приветствие "Хри-

стос Воскрес!". Еще эту форму 

толкуют как символ Небесного 

Сиона, незыблемого основа-

ния Нового Иерусалима, в ко-

тором Сам Господь Бог Все-

держитель – храм его и Агнец. 

Творожная пасха – это сим-

вол пасхального веселья, сла-

дости райской жизни.

Пасхальный кулич – до-

машний эквивалент артоса, 

церковного хлеба, выпекаю-

щегося только для пасхальной 

недели. Он напоминает апо-

стольскую практику: привы-

кнув вкушать трапезу вместе 

с Учителем, они отлагали для 

Него часть хлеба и после Воз-

несения, переживая Его неви-

димое соприсутствие с ними.

Пасхальые красные яйца – 

их цвет символизирует кровь 

распятого Христа. Обычай кра-

сить и дарить красные яйца на 

Пасху служат воспоминанием 

о чуде проповеди Воскресения 

Христова святою равноапо-

стольной Марией Магдалиной 

императору Тиберию.

ППППППаассххаа красная,
Пасха, Господня Пасха,

ППасха всечестная нам возсия…

Уместно именно в день Пасхи разобрать 

возводимую сектантами клевету на этот 

праздник. Знакомясь с ней, я вспоминал свя-

того Иоанна Златоуста, сказавшего про некое 

заблуждение: не знаешь, что делать: то ли 

возмущаться наглости придумавших, то ли 

смеяться над глупостью поверивших этому. 

Удивительно, что находятся те, кто верит 

всевозможным «антипасхальным» измышле-

ниям. К примеру, адвентисты утверждают, во-

первых, что мы не в правильное время Пас-

ху отмечаем, а надо тогда же, когда евреи, а 

во-вторых, что Пасха вообще не должна быть 

связана с Воскресением Христа. Они спра-

шивают православных: на основании чего вы 

ввели такой праздник, если он не предписан 

в Библии?

Прежде всего, давайте вспомним, что 

ветхозаветная Пасха была установлена в па-

мять о чудесном переходе еврее из Египта в 

землю обетованную. Но в Новом Завете гово-

рится, что Пасха наша – Христос (1 Кор. 5:7), 

значит, новозаветная Пасха уже не связана с 

ветхозаветной, не дублирует ее.

Что именно в служении Христа на земле 

составляет его вершину? Воскресение! Без 

воскресения из мертвых это была бы просто 

еще одна история про убитого проповедника 

из числа тех, которые похоронены и истлели 

в земле. Воскресение Богочеловека Христа 

– это центр нашей веры. О чем апостол Па-

вел вполне определенно говорит: если Хри-

стос не воскрес, то и проповедь наша тщетна, 

тщетна и вера ваша (1 Кор. 15:14). И апостол 

Петр подчеркивает, что именно воскресением 

Иисуса Христа из мертвых Бог возродил нас 

(1 Пет. 1:3) и что крещение нас спасает воскре-

сением Иисуса Христа (1 Пет. 3:21). Воскресе-

ние Господне – это самое великое событие 

в человеческой истории, и оно имеет ключе-

вое значение для нашего спасения. Что еще 

праздновать христианам, как не это? Переход 

евреев из Египта явно меркнет по сравнению 

с победой Спасителя над смертью.

 А если вас спросят, кто первым изменил 

время празднования Пасхи и отмечал ее не 

вместе с иудеями, то ответ прост – Сам Иисус 

Христос.

Конечно, в Новом Завете нет заповеди 

праздновать Пасху, не рассчитана Пасхалия, 

не содержится чинопоследование службы в 

этот день, как и многое другое. Но там опи-

сывается, как Христос сказал апостолам, из 

которых составил Свою Церковь: что вы свя-

жете на земле, то будет связано на небе; и 

что разрешите на земле, то будет разрешено 

на небе (Мф. 18:18). Установление праздника 

Пасхи и определение его содержания и по-

рядка – это одно из проявлений той самой 

власти, которую получила основанная Хри-

стом Церковь. Эта Церковь существует доны-

не и называется Православной.

Свящ. Георгий МАКСИМОВ

ЧЧЧЧЧЧЧЧЧЧЧЧЧЧтобббы не осквернять всемирныййй праздник ВВВоскресе--------
ния Христова чуждыми символами и подделками, рас----
смотрим еще раз внимательно: что празднует Святаяяя  
ЦЦЦЦЦЦЦЦЦЦЦЦерррковь и что нам навязывает безбожный маррркетинг.

НАШИ СИМВОЛЫ:

То, что мы видим на этих картинках 

– это бессмысслица плюс кощунство. 

Кролики, куры, цыплята, разно-

цветные яйца не имеют НИКАКОГО 

отношения к празднику Пасхи и к Вос-

кресению Христову.

Почему же в последнее время они 

появились повсеместно и заполонили 

как прилавки предпасхальных ярма-

рок, так и страницы СМИ?

Ну, с курочками, цыплятами и цвет-

ными яйцами более-менее понятно 

– это придумки, которые должны сти-

мулировать продажи всевозможных 

сувениров и предметов с пасхальной 

символикой. Невежественный и не-

церковный покупатель не отличит 

подделку да и не очень-то интересу-

ется подлинным смыслом Праздника 

праздников.

Кролик же – откровенно чуждый 

элемент, насаждаемый противниками 

Православия. Сначала он стал появ-

ляться на светских страницах СМИ, 

посвященных Пасхе, затем его рас-

пространили по рунету, вполне невин-

но поясняя его смысл. 

А далее уже сектанты и безбожни-

ки стали "разоблачать" христианскую 

символику, в т.ч. "пасхального кроли-

ка", приписывая всевозможные непри-

стойности. 

Это делается для того, чтобы от-

вратить людей от празднования пра-

вославной Пасхи, вызвать неприятие 

священных символов, перемешивая 

их с символами языческих культов и с 

откровенной ложью.

РРасчёёт врагов ЦЦеркви делается на то, что некомпетентныйй или равнодушныйй человек не станет это перепро-----

верять и «клюнет на удочку». Нам же, православным христианам, следует иметь это в виду и не быть чрезмерно  

дддоверчивыми, чтобы, по слову апостола, мы не были более младенцами, колеблющимися и увлекающимися вся-

ккккким ветром учения, по лукавству человеков, по хитрому искусству обольщения (Еф. 4:14).

ПОДЕЛКИ И ПОДДЕЛКИ:
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Пятая суббота (4 апреля) Великого поста — празднование 
ПОХВАЛЫ ПРЕСВЯТОЙ БОГОРОДИЦЫ (Субботы Акафиста), 
накануне, в пятницу вечером (3 апреля) служится утреня с пени-
ем акафиста Пресвятой Богородице. 

Пятое воскресенье — вспоминается подвиг ПРЕПОДОБНОЙ 
МАРИИ ЕГИПЕТСКОЙ. 

На  утрене четверга пятой седмицы, которая обычно совер-
шается в среду вечером, читается целиком Великий покаянный 
канон преподобного Андрея Критского. Это одна из самых длин-
ных и сложных служб и называется «Стояние Марии Египет-
ской». 

Кроме того, в четверг пятой седмицы совершается литургия 
Преждеосвященных Даров.

В день праздника БЛАГОВЕЩЕНИЯ ПРЕСВЯТОЙ БОГОРО-
ДИЦЫ (вторник 7 апреля) служится литургия Василия Великого. 
В праздник на трапезе разрешается рыба.

Шестая суббота (11 апреля) — воспоминание воскрешения 
святого ПРАВЕДНОГО ЛАЗАРЯ Четверодневного (на трапезе 
разрешается вкушение рыбной икры).

Шестое, последнее воскресенье перед Пасхой — ВХОД ГО-
СПОДЕНЬ В ИЕРУСАЛИМ, Вербное воскресенье (12 апреля). В 
этот день совершается литургия Иоанна Златоуста и освящают-
ся вербы. В праздник на трапезе разрешается рыба.

В первые три дня Страстной седмицы совершаются послед-
ние в этом году литургии Преждеосвященных Даров. На утрене 
этих дней (первая из них совершается в воскресенье вечером) 
поется тропарь «Се, Жених грядет в полунощи», а на отпусте 
произносятся слова «Грядый Господь на вольную Страсть».

Молитва преподобного Ефрема Сирина в последний раз чи-
тается в Великую Среду (15 апреля), после чего все земные по-
клоны, кроме как перед Плащаницей, прекращаются до дня Пя-
тидесятницы.

ВЕЛИКИЙ ЧЕТВЕРГ (16 апреля) — воспоминание Тайной Ве-
чери и установления Таинства Евхаристии. В этот день совер-
шается вечерня с литургией Василия Великого и заготовляются 
впрок запасные Дары для причащения больных. 

ВЕЧЕРОМ В ЧЕТВЕРГ совершается Утреня Великой Пятни-
цы с чтением 12 Евангелий Страстей Господних, одна из самых 
красивых служб церковного года. Существует старинный обы-
чай приносить домой горящие свечи с этого богослужения.

ВЕЛИКАЯ ПЯТНИЦА (17 апреля) — день СТРОГОГО поста. 
Утром совершается последование часов Великого Пятка с изо-
бразительными, Литургия не служится. После полудня — вечер-
ня с выносом Плащаницы, после отпуста поется канон «Плач 
Пресвятой Богородицы», во время которого происходит цело-
вание Плащаницы.

Вечером в пятницу или в ночь на субботу совершается УТРЕ-
НЯ ВЕЛИКОЙ СУББОТЫ С ПОГРЕБЕНИЕМ ПЛАЩАНИЦЫ СПА-
СИТЕЛЯ. 

В ВЕЛИКУЮ СУББОТУ (18 апреля) служится литургия Васи-
лия Великого, во время которой духовенство переоблачается 
из великопостных одежд в белые. Во время этого богослужения 
уже читается Евангелие, в котором вспоминается о Воскресе-
нии Христовом (28 глава Евангелия от Матфея).

В ПАСХАЛЬНУЮ НОЧЬ богослужения начинаются полунощ-
ницей с чтением канона Великой Субботы пред Плащаницей. 
Перед этим в храме читаются Деяния святых апостолов. После 
полунощницы – крестный ход, Пасхальная утреня и литургия.


